

**Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)
Leçon 6.6.2.1 – La doctrine de Jésus, Fils de Dieu, Messie (Christologie)**

La descente de Jésus aux enfers

Le *Symbole des Apôtres* énumère cinq phases dans l'état d'élévation de Jésus : trois dans le passé, une dans le présent et une dans le futur. Le premier d'entre eux est la descente de Jésus aux enfers. Il n'y a probablement aucune déclaration dans le *Symbole des Apôtres* qui soit aussi mal comprise que celle-ci. Nous aborderons tout d'abord les passages bibliques qui traitent de la descente de Jésus aux enfers, puis soulignerons certaines des manières dont il a été mal compris et enseigné qui sont contraires à la simple Parole de Dieu.

Dans sa première lettre, l'apôtre Pierre a déclaré : « **Christ aussi a souffert une fois pour les péchés, lui juste pour des injustes, afin de nous amener à Dieu, ayant été mis à mort quant à la chair, mais ayant été rendu vivant quant à l'Esprit, dans lequel aussi il est allé prêcher aux esprits en prison, qui autrefois avaient été incrédules, lorsque la patience de Dieu se prolongeait, aux jours de Noé, pendant la construction de l'arche, dans laquelle un petit nombre de personnes, c'est-à-dire, huit, furent sauvées à travers l'eau** » (1 Pierre 3:18-20). La seule « prison » que nous connaissons d'après les Écritures est l'enfer et il est donc clair qu'après sa mort et son enterrement, Jésus est allé aux enfers. Mais il est allé aux enfers seulement après avoir été ressuscité ; par conséquent, la descente de Jésus aux enfers n'était pas une phase de son humiliation, mais c'était le début de son élévation. Il a été rendu vivant dans la tombe – son âme a été réunie avec son corps et il était physiquement vivant. Dans ce nouveau corps glorieux, Jésus-Christ, l'homme-Dieu, est descendu aux enfers.

Dans quel but Jésus est-il descendu aux enfers ? Pierre dit qu'il « **est allé prêcher aux esprits en prison** ». Le mot grec qui est traduit par « **prêcher** » ne signifie pas « prêcher l'Évangile », mais cela signifie qu'il a fait une annonce quelconque, comme un héraut pourrait faire une annonce publique. Nous devons déterminer ce qui est annoncé à partir du contexte. À qui Jésus s'est-il adressé en enfers ? Pierre dit qu'il s'est adressé aux esprits de ceux qui étaient désobéissants à l'époque de Noé, c'est-à-dire de ces personnes qui n'ont pas écouté les avertissements de Noé concernant la destruction à venir et ont été submergés par les eaux du grand déluge. Où sont allés les esprits de ces incroyants ? Ils sont allés en prison ; ils sont allés aux enfers. C'est là que Jésus exalté s'est adressé à eux et leur a dit ce qui s'était passé. Il avait souffert et était mort et avait été enterré et maintenant il était de nouveau vivant, victorieux de toutes les forces de Satan et d'enfer et de la mort et du péché. Il ne donnait pas à ces esprits une seconde chance de se repentir et de croire, mais il leur déclarait sa victoire sur Satan et toute son armée. Nous savons que Jésus ne donnait pas une seconde chance à ces personnes, car la parole de Dieu dit : « **Il est réservé aux hommes de mourir une seule fois, après quoi vient le jugement** » (Hébreux 9:27).

L'apôtre Paul faisait très probablement référence à la descente de Jésus aux enfers quand il écrivit aux chrétiens de Colosses : « **il (Dieu ou Christ) a effacé l'acte dont les ordonnances nous condamnaient et qui subsistait contre nous, et il l'a détruit en le clouant à la croix; il a dépouillé les dominations et les autorités, et les a livrées publiquement en spectacle, en triomphant d'elles par la croix (ou plus vraisemblablement « par lui », c'est-à-dire par Christ)¹** » (Colossiens 2:14-15). Quand Jésus a-t-il triomphé de Satan ? La lettre aux Hébreux dit : « **Il y (au sang et à la chair) a également participé lui-même, afin que, par la mort, il anéantît celui qui a la puissance de la mort, c'est-à-dire le diable, et**

¹ Le grec peut être traduit soit « en elle », en référence à la croix, soit « en lui », en référence à Jésus.

qu'il délivrât tous ceux qui, par crainte de la mort, étaient toute leur vie retenus dans la servitude » (Hébreux 2:14-15). C'est par sa mort que Jésus a enlevé la puissance de Satan et toutes ses forces. Par sa mort, Jésus « **a dépouillé les dominations et les autorités** », c'est-à-dire les forces du diable. Après sa mort (et son enterrement), Jésus revint à la vie dans le tombeau et en fit ensuite un spectacle public en descendant aux enfers et en proclamant sa victoire sur eux. La descente de Jésus aux enfers n'a entraîné aucune souffrance de sa part. La souffrance de Jésus était terminée. Mais maintenant, ayant remporté la victoire, Jésus a déclaré sa victoire dans le siège capital de l'empire de Satan : les enfers. Jésus a informé tous les esprits d'enfers que celui qui les avait trompés avait été vaincu.

Il y a un autre passage qui peut faire référence à la descente de Jésus aux enfers. L'apôtre Paul a écrit aux chrétiens d'Éphèse : « **C'est pourquoi il est dit : Étant monté en haut, il a emmené des captifs, Et il a fait des dons aux hommes. Or, que signifie : Il est monté, sinon qu'il est aussi descendu dans les régions inférieures de la terre ? Celui qui est descendu, c'est le même qui est monté au-dessus de tous les cieux, afin de remplir toutes choses** » (Éphésiens 4:8-10). L'ascension de Jésus au ciel était un signe que Jésus avait libéré les « **captifs** », c'est-à-dire que Jésus avait vaincu celui qui avait retenu toute l'humanité captive, à savoir le diable. L'ascension de Jésus au ciel a été précédée d'une descente dans les régions inférieures de la terre, ce qui pourrait très bien faire référence à la descente de Jésus aux enfers. Certains étudiants de la Bible, cependant, considèrent que cette descente se réfère simplement à la descente du ciel de Jésus sur la terre. Le passage relie cependant la descente de Jésus à son ascension dans la victoire et le triomphe.

Ce qui précède, donc, est ce que nous savons des Écritures concernant la descente de Jésus aux enfers. Il est clair que la descente de Jésus aux enfers n'était pas la dernière phase de son humiliation mais la première phase de son élévation. Ce n'est qu'après avoir été ressuscité dans la victoire qu'il est descendu aux enfers.

Nous devons faire la distinction entre la souffrance de Jésus sur la croix, qui était l'équivalent d'aller aux enfers et de subir un tourment éternel à cause de nos péchés, et sa descente aux enfers. C'est devenu un enseignement prédominant parmi diverses églises protestantes que la descente de Jésus aux enfers fait référence à la souffrance d'enfer de Jésus à notre place sur la croix. Mais cela ne concorde tout simplement pas avec les Écritures. La descente aux enfers ne fait en aucun cas référence à la souffrance de Jésus sur la croix, car sa descente aux enfers a eu lieu après son enterrement et après avoir été ressuscité. Jésus n'a souffert aucun tourment après sa mort, à cause de ses paroles de la croix : « **Quand Jésus eut pris le vinaigre, il dit : Tout est accompli. Et, baissant la tête, il rendit l'esprit** » (Jean 19:30). Il n'y avait plus de souffrance d'enfer après que Jésus ait rendu son esprit. Luc nous dit que Jésus a dit : « **Père, je remets mon esprit entre tes mains** » (Luc 23:46). Cela montre que l'esprit de Jésus n'a pas eu à subir de souffrance aux enfers après ce point. Son esprit était avec le Père céleste.

Il est également contraire aux Écritures d'enseigner que Jésus est descendu aux enfers pour donner une seconde chance aux esprits des incroyants. Cette idée est populaire parmi ceux qui enseignent que personne n'est destiné à rester en enfer pour toujours, mais que finalement tout le monde sera sauvé. Mais il n'y aurait pas d'urgence dans l'appel constant de la Bible à la repentance si l'on avait une autre opportunité après la mort. Nous avons déjà cité Hébreux 9:27 : « **il est réservé aux hommes de mourir une seule fois, après quoi vient le jugement.** » Et qu'en est-il de l'enseignement de Jésus dans son histoire de l'homme riche et de Lazare ? Là, nous entendons Abraham dire à l'homme riche en enfers : « **Il y a entre nous et vous un grand abîme, afin que ceux qui voudraient passer d'ici vers vous, ou de là vers nous, ne puissent le faire** » (Luc 16:26). La parole de Dieu est claire qu'il n'ya pas de seconde chance après la mort. « **Voici maintenant le temps favorable, voici maintenant le jour du salut** » (2 Corinthiens 6:2).

L'Église catholique romaine a expliqué la descente de Jésus aux enfers d'une manière qui n'a aucune base dans les Écritures. Ils enseignent qu'il y a plusieurs endroits dans l'au-delà : les enfers, le

purgatoire et les limbes pour les croyants de l'Ancien Testament². À leur avis, Jésus est descendu aux enfers pour libérer les croyants de l'Ancien Testament. Un livre d'instructions catholique romain dit : Après la mort de Jésus, l'âme du Christ est descendue dans un endroit ou un état de repos, appelé limbes, où les âmes des justes l'attendaient. Le Christ n'est pas allé à l'enfer des damnés, mais à « les enfers » des justes. Dans les Saintes Écritures, cela s'appelait le sein d'Abraham. Saint Pierre l'appelait une prison. Nous l'appelons limbes (*My Catholic Faith*³). Mais selon les Écritures, le but de la descente du Christ aux enfers était de proclamer sa victoire et le jugement futur à ceux qui étaient en enfer.

Questions

1. Quels passages des Écritures parlent de la descente de Jésus aux enfers ?
2. Comment savons-nous que Jésus n'est pas allé aux enfers pour donner une seconde chance aux incroyants ?
3. Quel genre de prédication Jésus a-t-il fait aux enfers quand il y est allé ?
4. Pourquoi disons-nous que la descente de Jésus aux enfers est une phase de son élévation plutôt qu'une phase de son humiliation ?
5. Comment les dernières paroles de Jésus sur la croix montrent-elles que Jésus n'est pas descendu aux enfers pour souffrir ?
6. Quelle étrange idée est enseignée dans l'Église catholique romaine sur la descente de Jésus aux enfers ?
7. Quel était le but de la descente de Jésus aux enfers ?

² L'Église catholique romaine enseignait (officieusement) des limbes pour les bébés non baptisés, mais cette doctrine a été officiellement rejetée en 2007.

³ *Ma foi catholique*